

Editoriales y Artículos de Opinión

16 de julio del 2024

Estado32

.com.mx



Paco Carlos Infante

Ataque a Trump

El domingo pasado fuimos testigos de un lamentable acontecimiento que pudo haber sido la muerte de Donald Trump, y que desafortunadamente cobró la vida de una persona asistente y dos heridos por no dar en el blanco que era el expresidente de Estados Unidos.

La noticia dio la vuelta al mundo en instantes, el intento de magnicidio del ex mandatario estadounidense deja al descubierto que la realidad supera la ficción y nunca como ahora el expresidente queda expuesto ante la vulnerabilidad de haber perdido la vida esto derivado de un mitin a pocos días antes de que acepte la nominación republicana para buscar la presidencia de Estados Unidos de Norteamérica.

Lo habíamos visto en documentales con JFC, y en películas sobre la muerte de Abraham Lincoln, pero hoy lo presenciamos a través de los medios de comunicación y la rapidez del internet para conocer la lamentable noticia, por los disparos efectuados por un hombre armado en un tejado fuera del perímetro del mitin en Butler, Pensilvania a juzgar por las imágenes el momento es verdaderamente aterrador.

La fotografía de Evan Vucci, de Associated Press a dado la vuelta al mundo en cuestión de segundos la imagen se hizo viral en las principales páginas de medios internacionales, que muestra a un Trump con sangre en la oreja y la mejilla siendo sacado rápidamente por los agentes del Servicio Secreto con el puño en alto y una bandera estadounidense de fondo.

No se tenía un antecedente inmediato de un atentado contra un ex presidente de Estados Unidos se tiene la referencia de que Ronald Reagan fue baleado en 1981, pero resultó ileso.

El tirador fue identificado como Thomas Matthew Crooks de tan sólo 20 años de edad, originario de Pensilvania, quien atacó desde una posición elevada en un tejado de una fábrica en Butler, dejó además dos personas heridas y una persona fallecida, fue abatido por francotiradores.

El tirador fue identificado como Thomas Matthew Crooks de tan sólo 20 años de edad, originario de Pensilvania, quien atacó desde una posición elevada en un tejado de una fábrica en Butler, dejó además dos personas heridas y una persona fallecida, fue abatido por francotiradores. Joe Biden dio un mensaje en cadena nacional para hacer un llamado a la no violencia de los estadounidenses, aseguró que la contienda política está muy candente por lo que hizo un llamado a la unidad y a la no violencia por parte de los norteamericanos, para que todos sean tratados con respeto. La semana entrante Donald Trump será ungido como candidato a la presidencia de EU.

Joe Biden dio un mensaje en cadena nacional para hacer un llamado a la unidad y a la no violencia de los estadounidenses, aseguró que la contienda política está muy candente por lo que hizo un llamado a la unidad y a la no violencia por parte de los norteamericanos, para que todos sean tratados con respeto.

La semana entrante Donald Trump será ungido como candidato a la presidencia de Estados Unidos en la Convención Nacional Republicana, vamos a ver qué sucede en días subsecuentes, un hecho que marca un precedente en la vida política de EUA.

*Profesor de la Unidad Académica de Derecho de la BUAZ.



Diego López Solís

Desconexión política y ciudadanía

Después de un mes de que se celebraron las elecciones presidenciales en nuestro país, se ha hecho evidente, una vez más, la profunda crisis interna y la falta de principios en los partidos políticos que conformaron la alianza opositora PRI-PAN-PRD. Estos institutos han demostrado ser incongruentes e hipócritas en su manejo del poder, priorizando su supervivencia política por encima de cualquier ética o compromiso con sus electores.

Recientemente el PRI, en su asamblea nacional, aprobó reformas a sus estatutos que permiten la reelección de su dirigente nacional hasta por dos periodos, así como un control oligarca en los comités estatales, medidas vistas como arbitrarias y que han sido ampliamente criticadas, no sólo por su militancia, también por la sociedad en general.

Estas acciones reflejan una clara intención de perpetuarse en el poder, mostrando un descaro absoluto al no asumir la responsabilidad ante el desastroso desempeño en las elecciones. Lo menos hubiera sido realizar una autocrítica constructiva y trabajar en la reconstrucción del partido, sin embargo, el PRI opta por consolidar el control interno ignorando a las voces disidentes y a quienes lo edificaron.

Por su parte el PAN, ha manifestado una actitud muy similar. Su dirigente nacional en lugar de aceptar las responsabilidades por los malos resultados electorales, se ha dedicado a justificarse y a señalar a quienes supuestamente defendió durante el proceso electoral. Esta falta de asunción de obligaciones y la disposición de exponer a otros para proteger su posición, revela una acentuada crisis de liderazgo y moral dentro del partido.

Lo más irritante del asunto, es que estos personajes que "encabezaron" la oposición, se aseguraron las primeras posiciones para cargos plurinominales, una maniobra que evidencia su priori-

Recientemente el PRI, en su asamblea nacional, aprobó reformas a sus estatutos que permiten la reelección de su dirigente nacional hasta por dos periodos, así como un control oligarca en los comités estatales, medidas vistas como arbitrarias y que han sido ampliamente criticadas, no sólo por su militancia, también por la sociedad en general.

dad de mantenerse en el poder a cualquier costo.

Estos acontecimientos dejan de manifiesto una desconexión total entre la realidad y las demandas de sus bases y la ciudadanía. Frases como "el PRI es el pueblo vuelto partido", lejos de reflejar la verdad, subrayan el cinismo y la incongruencia del partido en su manejo del poder. No se debe olvidar el discurso de odio y repudio que durante más de tres meses la oposición y sus liderazgos desembocaron contra los sectores más vulnerables y que detonaron en los resultados que tenemos al día de hoy.

Recuperar la confianza ciudadana será extremadamente difícil bajo este contexto, donde la distorsión y corrupción son más que evidentes. Sin un profundo compromiso real por la transparencia y la renovación, la credibilidad de estos institutos seguirá deteriorándose hasta la pérdida de su registro como en el caso del PRD nacional.

La falta de autocrítica, la imposición de decisiones arbitrarias y el descarado favoritismo hacia las élites, son indicativos de una clase política que ha perdido toda conexión con los principios democráticos y el verdadero sentido del servicio público.

El Runrún

Por Grupo Imagenzac | directorgeneral@imagenzac.com.mx

La encuesta del segundo piso

Más de 80 por ciento de zacatecanos que se trasladan entre Zacatecas y Guadalupe para realizar sus actividades cotidianas utilizan el bulevar Adolfo López Mateos como vía principal, en tanto según los resultados presentados por el rector de la UAZ y el secretario de Gobierno de Zacatecas, más del 70 por ciento considera que es necesario mejorar la movilidad en esta zona conurbada.

Lo anterior de acuerdo con los resultados de la Encuesta Ciudadana sobre el Plan de Movilidad para el Bienestar, aplicada del 8 al 10 de julio por la UAZ, a través de la Unidad Académica de Matemáticas, y que fueron entregados al Gobierno estatal.

No se presentó el cuestionario que se les pidió contestar a los encuestados podría considerarse que faltó preguntarle a las más de 3 mil 900 personas encuestadas si están de acuerdo en la construcción del viaducto elevado que está presupuestado en más de 3 mil 600 millones de pesos, porque por mucho que se quiera matizar la necesidad de mejorar la movilidad urbana, por ahora, no



LA UAZ realizó la encuesta.

existe un elemento contundente que diga que un alto porcentaje de la población está a favor de la construcción de la obra. Eso no estaría en condiciones de cuestionarse.

Ahora ya el tema se politizó por la falta de claridad en la información, tanto que el Partido Revolucionario Institucional, a pesar de la falta de legitimidad de su dirigencia, encabezada por Carlos Peña Badillo, ya aprovechó la coyuntura y llamó a la encuesta como "un exceso de autoritarismo". Le dieron de dónde agarrarse.

Aunque no tenga cara para cuestionar la decisión, por el autoritarismo que priva en la dirigencia nacional de su partido, ya incluyó un nuevo elemento en la discusión de una obra, que según dijo el gobernador, debe iniciar su construcción esta misma semana.

Siguen los dolores de cabeza para la FGJE por los desaparecidos

La crisis que abrió Virginia de la Cruz con el escándalo que armó en la legislatura tras exhibir en el Servicio Médico Forense, presentó un flanco difícil de atender de la Fiscalía General de Justicia del Estado de Zacatecas, por los más de cuatro mil expedientes de personas desaparecidas o no localizadas reportadas en la entidad.

Muchos de esos expedientes se han acumulado en el último año y no pueden ser cerrados y los cuerpos entregados a sus familiares, debido a que no existen los recursos suficientes para que las autoridades puedan realizar el trabajo de identificación más rápido. Hay mucha voluntad del Fiscal General de Justicia, pero no hay ni los recursos materiales, ni los suministros necesarios para alcanzar la demanda de identificación. Sólo del 2020 a la fecha, en el Instituto Zacatecano de Ciencias Forenses existen 283 cuerpos, de los cuáles se ha logrado la identificación de 112 personas que estaban en calidad de no identificados y de ellas, ya se han entregado a sus familiares 24 cuerpos. Pero los cuerpos no identificados siguen ahí esperando.

La FGJE firmó un convenio con la ONU para identificar cuerpos

En enero, el Fiscal General de Justicia del Estado, firmó una actualización del convenio con el Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA) en el rubro de Identificación humana para asuntos de larga data a través del Mecanismo Extraordinario de Identificación Forense. Poco útil el convenio ya que la UNFPA es el organismo de las Naciones Unidas encargado de la salud sexual y reproductiva de los jóvenes. Según dijo la Fiscalía, este convenio le permitió recibir la donación y utilización de herramientas para la identificación de cadáveres que se encuentran en calidad de no identificados, incluyendo los cuerpos de años anteriores a la celebración del convenio. También se implementó la Plataforma Digital del Servicio Médico Forense de la Fiscalía General de Justicia, donde las madres buscadoras y/o colectivos, pueden realizar la consulta y búsqueda de posibles coincidencias físicas de sus familiares, esto desde cualquier equipo electrónico que cuente con conectividad.

No alcanza el presupuesto de la Fiscalía para investigar

Este convenio con la UNFPA permite sustituir el trabajo que no se realiza por el raquítico presupuesto aprobado que apenas es de 76 millones para el material y suministro. Con esos recursos, no se alcanzan a hacer los trabajos de los laboratorios de genética forense, de lofoscopía, de balística forense, de documentos cuestionados y de química forense.

Entonces, sin los alcances suficientes, el fiscal general, Cristian Paul Camacho Osnaya, ante la falta de recursos, debe encontrar un mecanismo extraordinario de Identificación Forense, realizar estudios en asuntos acumulados, y otorgar los insumos necesarios para las especialidades como Criminalística de Campo, Antropología, Odontología y Genética Forense. Por ahora, no basta con destituir y procesar a los funcionarios responsables de la negligencia en el caso Virginia de la Cruz, se necesita ir más allá y exigir los recursos necesarios para que se logre alcanzar los resultados en seguridad que se esperan.



CRISTIAN CAMACHO, Fiscal.

RUNRUNAZOS

La secretaria de Educación, María del Carmen Salinas Flores, renunció a ejercer el mando como responsable de la Educación Pública en la entidad. Informó que la decisión para destituir al director del Tecnológico de Tlaltenango, Fermín Parra Luna, quien fue denunciado por violentar el contrato colectivo, estará a cargo del Sindicato Nacional de Educación Superior (SNES). Mala señal de la funcionaria.

Tras los escándalos de proporciones nacionales que se destaparon en la prensa nacional donde se presentan presuntos gastos indebidos y excéntricos del presidente municipal Jorge Miranda Castro. Se espera que salga y aclare si es que se trata de un infundio y presente los dictámenes de la cuenta pública del gobierno del gobierno de Alejandro Tello Cristerma.

Atentado a Trump y la propagación de mentiras en redes sociales

Eduardo Ruiz-Healy*

Es un hecho que la desinformación se ha convertido en un virus que corroe y divide nuestra sociedad y debilita la democracia. Lo anterior se constata al analizar la oleada de teorías conspirativas tras el intento de asesinato de Donald Trump. Desde el sábado, seis analistas comentaron este grave problema.

Según Taylor Lorenz en The Washington Post, ningún rincón del espectro político está libre de esta epidemia. La desinformación no conoce fronteras ideológicas, afirma Lorenz al referirse al caso de "BlueAnon", inicialmente un término para burlarse de teorías conspirativas de la derecha. Tras el intento de asesinato de Trump, surgieron afirmaciones infundadas en redes sociales que sugerían que el expresidente orquestó el evento, incluida la bala que por milímetros no lo mató, para beneficiar su campaña.

Las redes sociales, como X y Truth Social, se han convertido en ecosistemas donde la desinformación prospera. Plataformas que facilitaban la libre expresión ahora amplifican creencias preexistentes. Drew Harwell, Naomi Nix y Cat Zakrzewski de The Washington Post destacan cómo usuarios de



izquierda y derecha manipularon el evento para ajustar sus narrativas, difundiendo teorías conspirativas e imágenes manipuladas. Citan a expertos que explican que el contenido emocionalmente cargado tiende a viralizarse, alimentando el extremismo político y complicando la comprensión pública de los eventos. Añaden que la falta de moderación de contenido agrava la situación. Las empresas de redes sociales han reducido sus esfuerzos para combatir la desinformación, permitiendo que falsedades se propaguen sin control. Esto ha creado un ambiente propicio para la retórica violenta y las teorías conspirativas, poniendo en riesgo la seguridad pública y los procesos democráticos.

El caso de perfiles falsos tras el atentado es alarmante. Kate Plummer de Newsweek detalla cómo individuos crearon cuentas haciéndose pasar por el tirador, Thomas Matthew Crooks, con fines que iban desde estafas financieras hasta la difusión de desinformación. Plummer señala que estas acciones exacerbaban tensiones políticas y erosionan la confianza en el sistema político y que el impacto de la desinformación no puede subestimarse. Las narrativas falsas

y la manipulación de hechos reales llevan a una mayor polarización y desconfianza en las instituciones. Este fenómeno no solo afecta a quienes creen en estas teorías, sino que también socava la capacidad de la sociedad para tomar decisiones informadas y basadas en hechos.

Es urgente que las plataformas de redes sociales asuman su responsabilidad por lo que ocurre, escribe Marianna Spring de Reuters, y destaca cómo la rápida difusión de desinformación, facilitada por algoritmos de redes sociales, alcanzó millones de vistas rápidamente. Estas empresas deben mejorar sus prácticas de moderación de contenido y asumir un rol activo en la lucha contra la desinformación, protegiendo la integridad del discurso público y contribuyendo a la cohesión y estabilidad social.

Con base en todo lo anterior, es fundamental que todos, como usuarios de las redes sociales, comprendamos el poder y la responsabilidad de compartir información. La verdad debe prevalecer sobre la desinformación para que la democracia prospere y resista los embates de este nuevo virus social.

*@ruizhealy

Volver a la escuela

Huberto Meléndez Martínez*



Con gran afecto al amigo Jorge Antonio Araiza Vázquez.

Su bochornoso consuelo era meterse entre los nopales durante la noche, pretextando ir a realizar alguna necesidad fisiológica. La añoranza familiar, aunada a las experiencias difíciles que estaba teniendo, le obligaban a desahogarse con abundantes lágrimas.

"¡Ánimo, paisano, vamos a trabajar!". Era el llamado de su compañero para volver al trabajo.

Recordaba la sentencia de la Subdirectora de la escuela. "El requisito es que vengas a clases con el pelo corto". En franca rebeldía, se animó a responder que no se lo cortarían. La siguiente acción fue el envío de una música a la mamá del estudiante.

Él quería ser como los demás muchachos mayores, que utilizaban el pelo largo, conforme a la moda de aquellos años 70's. La influencia rockera y los hippies que fomentaban una actitud de inconformidad a los patrones sociales existentes hacia mella en sus convicciones.

Optó por dejar de ir a la Secundaria, pero sus padres tampoco lo querían de flojo en casa, debía ponerse a trabajar.

Invalentonado aceptó la condición con tal de no dar su brazo a torcer con la maestra de matemáticas.

El esposo de Alma, su hermana mayor, era administrador de una máquina de perforar pozos profundos para extraer agua potable y le dio empleo.

Le emocionaba el reto de salir a conocer mundo. Jamás imaginó la distancia a recorrer para incorporarse al trabajo. Había viajado a Saltillo, Coah., que distaba apenas un centenar de kilómetros de su lugar de origen. El transporte tardaba poco menos de dos horas en llegar, pero en esta ocasión, tuvo la sensación de estarse perdiendo por el norte del país. Ocuparon más de un día en llegar.

"¿Ya viste que los ingenieros vienen a trabajar solo un rato? Ellos no tienen que estar aquí todo el tiempo como nosotros, que hacemos el trabajo pesado. Supervisan, instruyen, se van y tienen muy buen salario. Tú estás joven, todavía puedes volver a la escuela. Vete, esto no es vida para ti". Aconsejaban

los compañeros de trabajo, quienes tenían a cargo familias que mantener y su única opción era emplearse como obreros en aquella empresa.

Los turnos eran agotadores, de doce horas continuas en una semana durante el día y las siguientes, doce horas en horario nocturno; las actividades implicaban determinada fuerza física porque las tuberías y herramientas eran pesadas. Agradecía el puesto de auxiliar de perforista, porque cuando conoció las acciones de El changuero, aquilató el riesgo. Éste debía estar trepado en la canastilla superior, a más de 40 pies de altura para destrabar la tubería o el flujo del lodo, cuando el ducto se obstruía.

Había cursado dos veces el primer año, ahora debía cursar el segundo grado por segunda vez, pero dos largos meses de fatiga para que llegara el verano y trabajar durante las vacaciones le convencieron de regresar a clases. Seguiría la Prepa y luego la Carrera de Ingeniería Civil. Estaba resuelto.

*huberto3@gmail.com

La mejor motivación de la vida es la muerte

Gerardo Luna Tumoine*



La muerte nos recuerda la finitud de la vida, lo que puede motivarnos a aprovechar al máximo el tiempo que tenemos. Saber que nuestra existencia es limitada puede inspirarnos a vivir con propósito y a no posponer nuestras metas y sueños.

La inevitabilidad de la muerte puede hacernos más conscientes del presente y de la importancia de disfrutar y valorar cada momento. Esto puede llevarnos a vivir de manera más plena y auténtica, priorizando las experiencias y relaciones significativas.

La muerte puede ser un recordatorio poderoso de que no tenemos todo el tiempo del mundo, lo que puede empujarnos a realizar cambios necesarios en nuestras vidas. Puede motivarnos a dejar situaciones insatisfactorias y a perseguir lo que realmente nos importa.

Saber que nuestra vida llegará a su fin puede llevarnos a reflexionar sobre el legado que queremos dejar. Esto puede motivarnos a actuar de manera que nuestras acciones tengan un impacto positivo y duradero en los demás y en el mundo.

La conciencia de la muerte puede incentivarlos a cuidar mejor de nuestra

salud física y mental. Puede hacernos más conscientes de la importancia de mantener un estilo de vida saludable para disfrutar de una vida larga y satisfactoria.

La idea de la muerte puede ayudarnos a enfrentar y superar miedos. Cuando comprendemos que la muerte es inevitable, porque puede llegar de forma natural, por enfermedad, o accidente y nos puede resultar más fácil arriesgarse y salir de nuestra zona de confort, sabiendo que el fracaso es una parte natural del proceso de vivir plenamente.

Muchas filosofías y religiones abordan la muerte como una parte integral de la vida, ofreciendo diversas perspectivas sobre cómo debe vivirse la vida en su sombra. Esta reflexión puede enriquecer nuestra comprensión del propósito y el significado de nuestra existencia.

Estas reflexiones pueden variar en función de las experiencias personales y creencias de cada individuo, pero en general, la idea de la muerte como una motivación puede ofrecer una perspectiva poderosa sobre cómo vivir una vida más significativa y plena.

“La muerte no es más que una quimera. Cuando yo existo, no existe ella. Y cuando existe la muerte, no existo yo”. Tanto Epicúreo como Sartre y otros más como yo promovemos este pensamiento del difícil momento que tenemos que enfrentar antes que después.

La cita refleja una perspectiva filosófica sobre la muerte, destacando su naturaleza ilusoria y la imposibilidad de coexistencia entre la vida y la muerte. Sugiere que la muerte carece de relevancia para el individuo que está vivo, ya que su existencia y la de la muerte son mutuamente excluyentes.

Este pensamiento puede interpretarse como una motivación para aprovechar al máximo la vida, ya que la certeza de la muerte nos recuerda la importancia de vivir plenamente y valorar cada momento. La muerte, vista de esta manera, se convierte en una fuerza que impulsa a las personas a encontrar propósito y significado en sus vidas, haciendo que cada experiencia y logro sea aún más valioso.

¿Para qué sirve la vida, si no es para darla?

*gerardolunadar2013@gmail.com

Con... Ciencia Tanabata

Luis Fernando Ojeda Ánimas*



De acuerdo con una antigua leyenda japonesa los amantes de la Vía Láctea, conocidos como Orihime y Hikoboshi representan respectivamente a las estrellas Vega y Altair. Estos personajes vivían en el Amanogawa o Río del Cielo (la franja de nuestra galaxia que se puede ver en el firmamento nocturno). Orihime era la hija del emperador celestial Tentei y se pasaba su tiempo tejiendo a orillas del Río del Cielo, hasta que conoció a Hikoboshi, un pastor que era el encargado de cuidar las vacas y bueyes del reino celestial. Ambos se enamoraron y comenzaron a desatender sus labores, por este motivo el emperador Tentei les prohibió que volvieran a verse; aunque movido por la compasión y las lágrimas de su hija accedió a que pudieran reunirse una sola noche del año, la del séptimo día del séptimo mes.

La selección de la fecha no es casualidad ya que Vega, Altair y Deneb, forman el llamado Triángulo de Verano, una conjunción de estrellas llamada asterismo que se puede ver en el hemisferio norte durante las

noches de verano y en el sur durante el invierno. El clima juega un papel importante en el encuentro ya que, si llueve, los amantes no pueden verse ni siquiera en esa única noche.

De manera que, uno de los motivos para visitar Japón en verano, a pesar del extenuante calor que durante esta época ocurre en la mayoría del país, es disfrutar de una de las festividades más reconocidas en el calendario japonés; se trata de la fiesta de Tanabata, que se celebra típicamente la noche del 7 de julio.

El origen de la festividad de Tanabata se remonta a una tradición China conocida como Qi Xi “la noche del doble siete”, es decir séptimo día del séptimo mes; siendo el elemento central del Tanabata la Leyenda de los Amantes de la Vía Láctea. El nombre japonés del festival se origina de una antigua ceremonia sintoísta en la que se ofrecía a los dioses una pieza de ropa especial, llamada precisamente Tanabata, para pedir protección en los campos de arroz de las tormentas y se tuviera una buena cosecha de este alimento básico en la dieta japonesa.

Más tarde este ritual originó la tradición del Tanabata que consiste en colgar en un árbol o una caña de bambú unas tiras de papel llamadas tanzaku, en las que se escribe un deseo. Aunque la festividad está asociada a una leyenda de amor, la petición escrita no necesariamente tiene que ser algo romántico: de hecho, lo habitual es desear una mejora personal.

Además de los tanzaku, durante el festival hay otras decoraciones que se considera que atraen beneficios específicos: los kinchaku son monederos y se utilizan para pedir éxito en las finanzas personales; los kamigoromo son pequeños kimonos de papel y representan la mejoría de las habilidades personales, además de mantener alejadas a las enfermedades y los accidentes; los kazukago tienen forma de red y representan la capacidad de llevar una vida limpia y ordenada; y los orizuru son cadenas de grullas de papel para desear salud y una vida larga.

*luisfernandoa@hotmail.com

Mi Jardín de Flores
Por La Madre Teresa de Chalchihuites

‘La pregunta es ¿quién quiere invertir en Zacatecas? Nadie, yo creo que se deben atender las causas fundamentales, primarias y si no lo hacemos pronto, yo creo que vamos a ir cada vez más hacia abajo’: Adán González Acosta.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Lunes 15 de Julio de 2024. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristera, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor, la criminalidad continúa, además de la corrupción y la impunidad.

**No Cesan los
Asesinatos en Zacatecas**

“MIENTRAS que el gobernador David Monreal Ávila anda en Illinois, Estados Unidos de shopping, dándose la gran vida y derrochando dólares como jeque árabe, disfrazándolo como gira de trabajo con migrantes, Zacatecas sigue siendo devorado por las llamas de la violencia e inseguridad:

“EN EL municipio de Pinos, asesinaron a tres personas en menos de 10 horas; todo inició la noche del sábado, cuando dos integrantes de un grupo musical tripulaban una camioneta Ford Escape azul, por la comunidad La Victoria.

DE REPENTE, un vehículo que los seguía los alcanzó, se le cerró, obligando al conductor de la Ford frenar y de inmediato comenzaron los plomazos, por lo que el acompañante se bajó de la camioneta y comenzó a correr... no fue lejos, las balas lo alcanzaron y, a unos metros murió desangrado.

TAMBIÉN murió desangrado el conductor dentro de la Ford, mientras que los narcosicarios se perdían en la oscuridad de la noche. Obvio, no hubo detenidos.

“HORAS después, ahí mismo en el municipio de Pinos, en la comunidad Los Encinos, ocurrió el tercer asesinato: un hombre caminaba por la calle Julián de los Reyes, a eso de las 7:00 de la mañana, cuando, sicarios que lo estaban cazando, ahí lo acribillaron sin darle tiempo de nada. Tres asesinatos en menos de 12 horas y sin detenido alguno”, ¿qué les parece el mítico ‘Año de la Paz de Zacatecas’?

-Y DON David ¿qué dice?-.

-FELIZ DE la vida, David anda de shopping en Chicago, Illinois, repartiendo

**Mi Jardín de Flores
Zacatecas y sus Municipios Fantasma**
Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Cervecería Corona, Decenas de años robándose el agua de los zacatecanos



Sofía Delgado Balderas



David Monreal Ávila



Adán González Acosta



Le Roy Barragán Ocampo

sonrisas y promesas, disfrazando sus cortas vacaciones con un evento con migrantes, pues está visto que a él no le interesa cumplir con sus promesas de campaña, ya sentado en el poder la amnesia se apoderó de él-.

¿Dónde Quedaron los Empleos Bien Pagados y las Grandes Inversiones prometidos?

“DON Adán González Acosta, dirigente del Frente Popular de Lucha de Zacatecas (FPLZ), lamenta que la economía de Zacatecas esté cada vez peor porque nadie quiere invertir en nuestro estado, por la inseguridad:

‘ES LAMENTABLE, yo sé que en el gobierno darán otros datos, pero creo que el INEGI es el indicador nacional que regula y nos da una idea muy clara, entonces en ese sentido ojalá que se regule y ojalá que se pongan a trabajar’.

-¿QUÉ SE van a poner a trabajar -dice doña Petra- si en el gobierno del David, lo que hace la mano hace la tras, y como el que lleva las riendas de Zacatecas, es un redomado ‘Holgazán’, todos lo imitan y le ‘güevonean’, recuerden a ‘El Monris: cómo cagó al David en aquellas elecciones cuando le reclamó por no levantarse temprano y pasársela de huevón en el rancho en vez de dedicarse a su propia campaña-.

-PUES POR eso dice don Adán que ‘ojalá se pongan a trabajar’, también aseguró que la inseguridad ha sido el principal factor de la caída de la economía, sumado a la falta de atención y promoción turística (aquí también le da un raspón a don Le Roy Barragán Ocampo, secretario de turismo) así como la falta de promoción laboral para la población joven:

“SI HABLAMOS de nuevos jóvenes que se integran al mercado laboral por las diferentes instituciones educativas que tenemos, yo creo que máximo el 10% estaría ingresando al mercado laboral y claro que esto lleva al colapso al estado’, subrayó.

“PUSO énfasis en que don David debe de combatir ya, inmediatamente, la inseguridad para mejorar la mala percepción, el temor y la desconfianza de la ciudadanía.

“Y, DON Adán, se pregunta: ¿Quién quiere invertir en Zacatecas?, y él se contesta: ¡Nadie!, y abundó:

‘YO CREO que se deben atender las causas fundamentales primarias y si no lo hacemos pronto, yo creo que vamos a ir cada vez más hacia abajo’, vaticinó.

-RAZÓN no le falta al Adán, aquí el problema es que el David, a quien por cierta ya le faltan menos de dos meses para llegar a mitad de su gobierno, no dimensiona el cargo de gobernador que tiene, él cree que

◀ **Viene de la Página 5**

los que deben de trabajar son pueblo e iniciativa privada, que él sólo está para robarse el dinero -como lo dijo la señora Virginia de la Cruz- con total impunidad.

-**PUES SI** no hay una revocación de mandato, el sucesor o sucesora de don David va a recibir un Zacatecas inhabitado: mucha gente se está yendo a Estados Unidos, y a otros estados del país, como lo dijo la joven abogada Sofia Delgado Balderas a nuestro Diario Página 24 Zacatecas:

‘**POR FALTA** de oportunidades, hay

éxodo de jóvenes, en varias comunidades de Nieves, ahora son pueblos fantasma’.

-**YO LO** dije, desde con Alex: ‘Los zacatecanos estamos en peligro de extinción por los malos gobernantes como el Narizón en el pasado, y con David en el presente, es terrible lo que está sucediendo no sólo en Nieves, sino en los 58 municipios de Zacatecas: si en la capital del estado hay escasez de agua, desempleo, inseguridad y la venta y el consumo de drogas es escandalosa, ¿cómo estarán los 57 municipios restantes?’

“**CHEQUEN** cómo está el municipio de la capital del estado, Guadalupe, Fresnillo,

Calera, Pinos, Loreto, Jerez, Sombrerete, Río Grande, Luis Moya, Ojocaliente, Los Cañones, Tlaltenango, Concha del Oro, Ciudad Cuauhtémoc, uff, ya ni le sigo porque me invade el coraje, pinche gobiernito de miercoles que tenemos. Mejor a’i la vemos, me voy a La Sierra a echarme mi mezcalito y mi cerveza Pacifico”.

-**Y ORA** por que no toma Corona...

-**PORQUE** amo a Zacatecas, ¿no ve que hay escasez de agua porque toda se la está chingando la empresa Cervecera Modelo? Por eso ya no tomo Corona, Modelo ni ninguna otra que se produzca en Zacatecas,

sino Pacifico, en Mazatlán no tienen nuestro problema, allá tienen mucha agua, pero además, la Pacifico está súper... bueno a’i la vemos...

-**LO VEO** y no lo creo: antes, don Roberto presumía porque ‘en Zacatecas, se producía la mejor cerveza del mundo’, y ahora toma Pacifico-.

-**PUES SÍ**, la cervecera Corona le está quitando mucha agua a Zacatecas, por eso hay escasez.

BUENO, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-..

LOS HIJOS DE SALINAS Y CALDERÓN

RUBÉN FLORES MÁRQUEZ

Para llegar a la justicia electoral se necesita principalmente la debida certidumbre y legalidad que todos los actos y normas electorales se apeguen de manera irrestricta a los principios constitucionales y las leyes electorales.

Es decir, sin la debida observación de la ley, omisiones o impunidad, no existe la justicia electoral o de cualquier otro rubro. Es fundamental que podamos llevar a las instituciones de impartición de justicia a una permanente exigencia sobre la generación de certidumbre en los procesos electorales, ya que se vive una crisis obvia en los OPLEs, por ejemplo, el Instituto Electoral del Estado de Zacatecas. que debe ser atendida de fondo, pero contenida dentro de los tribunales electorales, la instancia ultima de autoridad para validar o no una elección.

Históricamente nuestro país ha vivido innumerables escenarios que tienen que ver con el fraude electoral, delitos, faltas u omisiones que no habían permitido consolidar nuestra insípida democracia, y que además agravando al pueblo no permitiéndole una libre decisión sobre quienes lo podrán representar.

Hagamos memoria, sin ser tan exhaustivos en las referencias, podamos mencionar el fraude electoral de 1988, por parte de Salinas de Gortari, tal vez uno de los más evidentes y el menos castigado, aquel fraude se dio con un PRI que controlaba absolutamente todo, hasta la instancia que organizaba las elecciones, el régimen se enfrentaba a un movimiento de izquierda que se iba formando y unificando en la persona de Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano.

Por primera vez en la historia de México era posible seguir paso a paso la información electoral a través de un sistema de cómputo y difusión. Sin embargo, aproximadamente a las ocho y media de la noche, mientras se registraba una mayoría de votos en favor del candidato del Frente Democrático Nacional, el sistema se apagó. Lo que había pasado, es que el PRI desde su autoritarismo había ideado una política consciente y sistemática para mantenerse en el poder, limitando el pluralismo, la participación de la oposición.

En 2006 se dio otro fraude este desde las filas del PAN en manos de Felipe Calderón, ya luego con la alianza del Frente, nos dimos cuenta de que PRI PAN son lo mismo y actúan exactamente igual como conservadores, en aquella elección, la guerra sucia, una campaña financiada desde

el gobierno federal que encabezaba Vicente Fox y ejecutada desde Los Pinos, acuñaron el famoso "Peligro para México", del cual la calumnia, la mentira y la manipulación fueron protagonistas en dicha campaña.

Con una diferencia del 0.56% de la votación y frente a la clara compra de votos, intromisión fragante del Estado en las elecciones, campañas sucias y un órgano electoral parcial, se solicitó el voto por voto, un recuento total de la elección el cual no se fue validando por el Tribunal Federal Electoral y solamente aperturó el 9% del total de casillas instaladas; sin embargo, si hubo un pronunciamiento por parte de los magistrados de la sala superior por la intromisión de Vicente Foz, en el proceso electoral, al señalar que su intervención fue la mayor irregularidad registrada, pero no ameritó la nulidad de la elecciones, ni una sanción verdadera a los actores.

En estos dos fraudes, de tantos, podemos observar un común denominador, y fue la impunidad, desde lo más corrupto del sistema se permitió el fraude y el agravio al pueblo, fueron tiempo de obscuridad para nuestra democracia, situaciones que hundieron a nuestro país, porque quienes se perpetraron en el poder bajo estás faltas, fueron los principales artifices de la desigualdad, la pobreza y la inseguridad que se han vivido.

A partir del 2018 con la victoria de nuestro movimiento y la llegada a la Presidencia de Andrés Manuel López Obrador, la vida pública se ha ido modificando para bien y el pueblo ha retomado su soberanía e injerencia única en la forma de gobernarse, solo la participación masiva ha permitido el respeto al voto y la libertad de ejercerlo, así se demostró también en las más recientes elecciones, con un voto por morena de 36 millones de personas.

Fijándonos en la historia, es fácil dudar de la supuesta lucha por la democracia que emprenden hoy los hijos de Salinas y Calderón en Zacatecas, aludidos por la anulación en la elección del municipio, por una inexistente presión a los Tribunales Electorales, no se han dado cuenta que vivimos tiempos distintos, cegados por la ambición y la sed de poder, quieren justicia cuando fueron ellos los que agravaron al pueblo durante años y le robaron el derecho a decidir.

Hoy la capital zacatecana se enfrenta a un escenario, que no es nuevo, pero si relevante porque es epicentro de un anhelo que veíamos lejano quienes habíamos vivido en la oposición desde la cuna y ese era el de justicia y cero impunidad en los fraudes electorales. Qué bueno que se anuló la elección, qué bueno que se le hizo ver a los conservadores lo corruptos y mañosos que son, pero qué bueno por el pueblo de Zacatecas que tenga una segunda oportunidad para salvarse del conservadurismo criminal que representa el PAN PRI PRD. ■

No se puede continuar con la misma política económica

ARTURO HUERTA GONZÁLEZ

Son tantos los problemas a encarar, que se requiere de gran incremento del gasto público, lo que hace insostenible seguir con la austeridad fiscal y las altas tasas de interés que han actuado en detrimento del desarrollo tecnológico y crecimiento de la productividad, de la capacidad productiva, del crecimiento económico y de la generación de empleo formal bien remunerado. No se ha avanzado en el impulso a las energías limpias, hay deficiencias en los servicios de salud y educación y en infraestructura y además fueron muchas promesas de campaña que requieren de un gran presupuesto público y que el banco central lo acompañe, por lo que no se puede seguir con los planteamientos de austeridad fiscal, no endeudamiento y alta tasa de interés.

Banxico ha fracasado en bajar la inflación por más alta tasa de interés que mantenga, debido a que ello incrementa el costo del servicio de la deuda del sector público y privado dado sus niveles de endeudamiento y les reduce la capacidad de gasto e inversión, lo que contrae productividad y producción y siguen los problemas de oferta presionando precios.

De mantenerse la alta tasa de interés, seguirá la apreciación del tipo de cambio, el déficit financiero del sector público, como las ganancias del sector bancario y el crecimiento de importaciones, las cuales desplazan a la producción nacional e incrementan el déficit de comercio exterior y la dependencia de la entrada de capitales, lo que lleva a que siga la alta tasa de interés para estimular su entrada. La economía no cuenta con equilibrios macroeconómicos (dado el déficit financiero del sector público y el déficit externo) que aumentan el riesgo cambiario y tienden a bajarle la calificación crediticia al país. Asimismo, tales políticas, hacen que la tasa de interés esté por arriba del crecimiento del ingreso nacional, por lo que acentúan los problemas de incapacidad de pago de la deuda de empresas y familias, y comprometerá la estabilidad bancaria, que terminará en crisis económica.

Mientras no se baje la tasa de interés y se incremente la inversión pública y privada, no habrá desarrollo productivo necesario para reducir la inflación, avanzar en el auto abasto y reducir el déficit de comercio exterior y los requerimientos de entrada de capitales.

La inteligencia artificial demanda de mayores gastos en ciencia y tecnología, como en educación, para que la población esté capacitada para insertarse en el mercado laboral. El combate al cambio climático requiere de gran inversión y subsidios, por lo que la política fiscal y monetaria debe ser diferente a lo que ha predominado.

La tasa de interés alta no puede mantenerse debido a que está descapitalizando y

sobre endeudando tanto al sector público, como a empresas y familias y enriqueciendo a la banca.

El banco central y el gobierno temen bajar la tasa de interés e incrementar el gasto público respectivamente debido a que piensan que ello ocasionará inflación y presiones sobre el tipo de cambio. No se puede seguir manteniendo un dólar barato, debido a que actúa en detrimento de los productores nacionales y de la generación de empleo productivo bien remunerado y del sector externo. La tasa de interés no puede estar por arriba del crecimiento del ingreso nacional pues desestimula las decisiones de inversión, debido a que los ingresos esperados no cubrirán el costo de la inversión y aumenta la incapacidad de pago de la deuda.

La inflación tiene que encarsarse incrementando la productividad y la producción, para lo cual se requiere de baja tasa de interés e incremento del gasto e inversión pública para aumentar la inversión privada y así avanzar en el auto abasto y evitar presiones inflacionarias venidas de fuera. Mientras no se baje la inflación, el banco central mantendrá alta la tasa de interés, lo que contrae inversión y producción y menos se logrará bajar la inflación.

Al proseguir la alta tasa de interés, la austeridad fiscal, el no endeudamiento y las directrices de las calificadoras internacionales, condenan la economía al atraso. En el sexenio que termina, el crecimiento ha sido 0.9% promedio anual y la tendencia decreciente se acentuará, aunado a mayores problemas de insolvencia, pobreza y delincuencia.

Ya la Reserva Federal de Estados Unidos anunció el 9 de julio de 2024, que "no esperará hasta que la inflación alcance su objetivo de 2% anual antes de considerar un recorte de tasas de interés", debido a que le preocupa que la alta tasa de interés, desaliente el consumo y la inversión y la actividad económica. Igual decisión debería tomar la junta de gobierno de Banxico. Deben bajar la tasa de interés para impulsar junto con el aumento del gasto público la actividad económica y la generación de empleo y combatir la inflación en condiciones de crecimiento de la producción.

En las minutas de Banxico publicadas el 11 julio 2024, hubo pronunciamientos de no recortar la tasa de interés mientras no se baje la inflación. Tales posiciones no consideran que el principal problema del país no es la inflación, sino la falta de crecimiento del ingreso nacional para poder mejorar el consumo y la inversión y el nivel de vida de la población. La inflación se puede sortear si la población tiene empleo bien remunerado. Los miembros de la Junta de Gobierno de Banxico temen que la baja tasa de interés ocasione una depreciación del tipo de cambio. Es por eso que mantienen alta la tasa de interés para promover entrada de capitales para abaratar el dólar y las importaciones y así bajar la inflación. Con ello se favorecen los que nos venden productos desde el exterior, como el sector bancario. Los recortes presupuestales, la alta tasa de interés, el dólar barato y las importaciones son causantes del menor crecimiento económico, como de la pérdida de la autosuficiencia alimentaria de granos básicos y de que tengamos menos cadenas productivas y déficit de comercio exterior, mayor dependencia de la entrada de capitales y mayor desigualdad del ingreso. ■

Apúrate. ¡Vámonos, que ya van a cerrar las entradas!

Una pareja de enamorados quedó presa en la ratonera. Chapultepec cuenta con una policía secreta, personal, camuflada de gris ratón para confundirse con los troncos opacos de los ahuehuetes. Los policías permanecen todo el día escondidos tras los matorrales al acecho de los que se comen a besos y de los vagos que se refugian en las cuevas, pero, sobre todo, de los enamorados, de quienes son el azote.

—¡Por favor, mi capitán! —así les dicen para hacerles la barba y obtener clemencia—. ¡No nos lleve!

La muchacha llora. No quiere ir a la delegación de policía por un mugre beso, y porque allí lo más probable es que sea objeto de penosas vejaciones. Además, lo sabrán sus padres. Pero el guardián lo que quiere es la mordida. Si no hay mordida, entonces sí habrá comisaría. Entre tanto, el joven despoja sus bolsillos de cuanto tiene: un llavero sin llaves, su pluma atómica, dos pesos, un chicle... Se los tiende al policía.

A pesar de tantos sinsabores, Chapultepec no ha dejado de ser el refugio de los novios. ¿Adónde nos damos una escapadita? Pues a Chapultepec. Llegan los estudiantes con sus libros bajo el brazo, la pícaro secretaria descendiendo del Cadillac del jefe y los señores ya grandes declaran: Yo, cuando quiero

Chapultepec entre semana

ELENA PONIAKOWSKA

descansar de la agitación, de la rutina, voy a Chapultepec.

Entre semana, los paseantes caminan lentamente bajo túneles verdes y amarillos, arboledas de noviembre cuyas hojas muertas tapizan el suelo. Los barrenderos no se dan abasto y hay una hora en la mañana en que Chapultepec no es más que un ir y venir de escobas de varas y de hojas muertas... Shhh... Shhh... Shhh... Los domingos, el cerro del Chapulín es un hervidero de niños, de globos, de papás, de palomitas, de algodones, de jaletinas y casi no se ven las fuentes; las yedras que fueron del jardín de Motecuhzoma, las enredaderas. En cambio, el Chapultepec cotidiano es más accesible, más tranquilo, bonachón, campesino casi. Es el único lugar de la ciudad en que se ve el paso de las estaciones.

Al caer la tarde, cae también una tristeza dulce. Todos parecen recordar algo. Es la faena del otoño... Cada noche el bosque rehúye las visitas y los leones de la entrada dejan caer sus cadenas; en el zoológico, los otros leones bostezan. Se cierran todas las rejas y se reanuda el misterio nocturno de Chapultepec.

Con las primeras luces de la ma-

ñana, las cadenas y los candados desaparecen. Sin embargo, los habitantes de México tienen su llave personal para Chapultepec y cada uno escoge una cerradura distinta. Don Jaime Torres Bodet posee la calzada de los Poetas; don Manuel Toussaint hizo surgir a Pipiolo de un ahuehuate para sus Aventuras de Pipiolo en el bosque de Chapultepec. Por la mañana también llegan gimnastas improvisados con zapatos tenis y sudaderas. Corren varias veces alrededor de la fuente de las Ranitas, abren y cierran la boca, bombean el pecho, dan saltos, hunden su vientre burocrático y quieren recobrar a toda costa una figura de atleta. Algunos los observan maliciosamente, pero no sin ternura. Después de todo, a estos madrugadores no se les pegan las sábanas.

Al irse los deportistas, toca el turno de los colegiales que canjean el pupitre por un tronco de árbol. Preparan el examen final entre los rayos de sol que se filtran en las ramas de los más altos ahuehuetes. Casi todos escogen la calzada de los Filósofos, al lado de la fuente de don Quijote. Al rato, transfieren su buena voluntad a una barca de remos... Sólo las sombras van



Apuntes de Chapultepec en el lápiz de Alberto Beltrán ■ FOTO: LA JORNADA

diciendo las horas... En las orillas del lago, los niños juegan a los bandidos. Sus brazos son fusiles imaginarios y se balancean con la voz desde posiciones estratégicas entre las cuevas de hormigón: Ta-ta-ta-tá. ¡Ya te maté! ¡Cáete tramposo! Junto al agua se detienen las muchachas vestidas de colores encendidos y tobilleras rocanroleras. Sonríen a los estudiantes remeros y hasta contestan a sus llamados. Pero apenas se acercan a la orilla para invitarlas a dar una vuelta, las muchachas se alejan envueltas en su gran memento de faldas y de pequeñas risas. ■

Cuando los políticos estadounidenses hablan de alivio migratorio, quieren decir que no se trata de una solución, es una componenda para reducir el rigor de las leyes migratorias que afectan a los migrantes, pero también a sus ciudadanos. Peor es nada. Insistir en una reforma migratoria integral es una tecla que no hay que dejar de tocar, pero los tiempos no están para ser optimistas.

También la califican como una puerta de esperanza para acceder a una regularización, siempre y cuando se cumplan una serie de requisitos. El primero y el más importante, no haber tenido problemas considerados graves con la justicia y no más de tres problemas menores. En segundo lugar, tener más de 10 años de residencia en el país, lo que es el doble de lo que se exigía en otros programas.

La propuesta de Biden, Parole in place, propiamente una acción ejecutiva que no pasa por el Congreso, tiene un trasfondo político electoral y, muy posiblemente, responda a un compromiso con México.

Para Joe Biden, el asunto migratorio resulta crucial en estas elecciones y plantea un camino diferente a la propuestas xenófobas y antimigrantes de Donald Trump. Con estas medidas pretende recuperar al voto latino, que tiene relación o vinculación directa, o indirecta, con

Alivio migratorio restringido

JORGE DURAND

migrantes indocumentados.

La primera propuesta se refiere a los migrantes indocumentados que están casados con un ciudadano y que no han podido regularizar su situación porque los obligan a hacer el trámite fuera del país. La estimación que se ha realizado sobre esta población implicaría a medio millón de personas. Obviamente éstas no pueden votar, pero sí sus familiares, por lo que podemos decir que la medida beneficiaría hipotéticamente a medio millón de cónyuges y de manera indirecta a otro millón, o más, de familiares, ya sean hijos u otro tipo de parientes.

La segunda propuesta tiene que ver con los llamados dreamers, migrantes que llegaron de niños y que se acogieron al programa DACA que implementó Obama y que pudieron estudiar una carrera y son profesionales. Ellos podrían acceder a la residencia si cumplen además los otros requisitos estipulados. Una medida restringida, pero también oportunista, de utilizar el capital humano ya formado, darle más posibilidades de integrarse y aprovecharlos.

Al respecto, Trump ya se subió

al tren y ofrece dar residencia a todos los extranjeros que se hayan graduado en una universidad de su país. "Lo que quiero hacer, y lo que haré es que, si te gradúas en una universidad, creo que deberías obtener automáticamente, como parte de tu diploma, una green card para poder permanecer en este país". Piratería de profesionales en descampado, habrá que ver qué país otorga becas para estudiar en Estados Unidos.

No obstante, más allá de lo electoral, habrá que considerar lo bilateral. López Obrador ha dicho en público varias veces que es urgente regularizar a los migrantes indocumentados, también lo debe haber repetido en privado en conversaciones con Joe Biden.

En otros sexenios tocar este tema era vetado, en una reunión en la Secretaría de Relaciones Exteriores, en tiempos de Meade, la recomendación de asesores extranjeros fue la de no tocar el tema de una reforma migratoria, menos aún hacer lobby ante la extrañeza de los activistas mexicanos que venían de Estados Unidos. Se hablaba de tener una relación sin estridencias, no levantar

la voz y menos tocar temas álgidos.

Es posible que la contraparte, a las varias concesiones hechas por México en el tema migratorio, se haya dado como esta muestra de alivio para algunos migrantes. Se trata de una acción ejecutiva, a la que tiene derecho el presidente, pero habrá que esperar a ver si Texas u otro estado conservador no la imputan.

La política estadounidense pasó hace rato de ser disuasiva a convertirse en una política de desgaste. Los dreamers han esperado más de una década en situación inestable, los matrimonios de estadounidenses con indocumentados ya no tenían esperanzas de arreglar su situación; los que tienen estatus temporal protegido llevan varias décadas esperando. Es la política del desarraigo, de no permitir echar raíces a un inmigrante que entró de manera irregular.

La legislación permite a los ciudadanos de Estados Unidos con padres extranjeros empezar el trámite para regularizarlos cuando cumplen 21 años. Medio millón de niños mexicanos binacionales, radicados en México, están en esa situación. Los derechos del niño o de las familias con miembros, que son ciudadanos, son extremadamente limitados.

Por lo pronto algunos tendrán alivio si consiguen los papeles y se agiliza el proceso. ■

▷ RAYUELA

La abolladura en el prestigio de la BUAZ es una de las primeras víctimas del Segundo Piso y esto apenas es el principio.



SOCAVÓN

LUIS ERNESTO OLVERA ROSAS
luiserol@hotmail.com

Circuitos judiciales en los que porcentajes sorprendentemente altos de funcionarios poseen parientes (algunos llegan al 66.0) hablan no solo de nepotismo, sino de potenciales redes clientelares que son en sí mismas, conductas reprochables desde el punto de vista de la correcta administración de los haberes públicos. El pueblo votó para cambiar lo que le viene afectando, como la falta de justicia

Somos afectados de los jueces

¿ *Usted lo ha sido?* Ha sufrido accidentes de tránsito, sabe de las peripecias que tiene que seguir si las afectaciones humanas o económicas son importantes, podemos recordar decenas de accidentes que, personas manejando de manera negligente o imprudente, que se encontraban bajo los efectos de drogas o alcohol y con influencias o billetes logran evadir las responsabilidades penales, si usted no cuenta con ellas, ¡pobre!, aunque solo sea un descuido o imprudencia de la otra parte.

El trascendental documental *Se presume inocente*, recomendamos que lo vea, es una pequeña muestra de parte de un juez de tantos (no todos), deshonesto, Héctor Palomares Medina, en su burocrático y vil comportamiento, dictó sentencia de culpable a Antonio Zúñiga, aun cuando se demuestran en la película las pruebas de su inocencia, como quien dice, le valieron gorro las pruebas.

A un servidor, también, sin analizar las pruebas de no cumplir la legalidad en la elección de la Unidad Académica de Ciencias de la Tierra en 2016, apoyados por rectoría, no permitió la elección legal con el mínimo de 20 por ciento de votantes en dicha instancia, recurrimos al Poder Judicial de la Federación (PJF) y los jueces (Primero de Distrito en el Estado de Zacatecas), se lavaron las manos, con la sentencia "se sobreseyó el presente juicio".

Pudimos ir a otras instancias posibles, como el Tribunal Electoral del

Estado de Zacatecas, no valía la pena perder tiempo, ya que había, por otro lado, puesto al tanto al presidente del Instituto Electoral del Estado de Zacatecas (IEEZ) para su opinión, no contestándome ni el teléfono, así los conocidos que dicen saber de leyes.

Lo mismo nos sucedió con la persecución policiaca judicial que emprendió el gobierno federal contra miembros del Sindicato Único de Trabajadores de la Industria Nuclear, donde nos crearon demandas penales falsas como dirigentes del sindicato, que gracias a un honesto abogado laboral como Jaime García Chávez, el ex líder seccional Alonso Bassanetti y el nacional Arturo Whaley, se interpusieron recursos legales y se detuvieron los actos represivos.

Muy desesperados los jueces, en los foros para la Reforma Judicial.

Hubo una jueza que cree que no tenemos información de su actuar deshonesto, ésta fue la magistrada presidenta del Primer Tribunal Colegiado en Materia Civil del Séptimo Circuito, del Consejo de la Judicatura Federal (CJF), Nadia Villanueva Vázquez, que hasta acusó de nepotismo al presidente López Obrador, solo aduciendo "es de conocimiento público".

Verdaderamente no se puede creer que sea magistrada cuando es de "conocimiento público" no es ningún procedimiento legal, así estos ignorantes jueces, Fernández Noroña la puso en su lugar.

Con la desfachatez y probable protección de la delincuencia, Nadia Villanueva Vázquez liberó a

un miembro de un cártel en 2015, que ahora está preso en los Estados Unidos.

Por otro lado, recuperando su elocuencia, el senador Ricardo Monreal Ávila, presidente de la Junta de Coordinación Política, señaló: "el número de funcionarios del Poder Judicial que han sido sancionados por acciones indebidas es mínimo y que los castigos son generalmente sanciones administrativas".

Otro zacatecano que fue funcionario del PJF siendo consejero de la Judicatura Federal, Felipe Borrego Estrada en el Estudio Sobre Redes Familiares y Clientelares en el Consejo de la

Judicatura Federal publicado por la UNAM, señala: "La verdad es que posee otras manifestaciones. Todas las contrataciones que realice el gobierno, incluidas las de los puestos laborales, deben atender a criterios de objetividad, transparencia y eficiencia. Circuitos judiciales en los que porcentajes sorprendentemente altos de funcionarios poseen parientes (algunos llegan al 66.0) hablan no solo de nepotismo, sino de potenciales redes clientelares que son en sí mismas, conductas reprochables desde el punto de vista de la correcta administración de los haberes públicos.

Así, cuándo habrá jueces sancionados del Poder Judicial. Ahora, se amotinan unos cientos de privilegiados de este organismo para seguir defendiendo sus privilegios y sospechosos nexos con la delincuencia.

El pueblo votó para cambiar lo que le viene afectando, como la falta de justicia.

Morena puede ser más cercana a la sociedad. Con la próxima salida de Mario Delgado de la dirigencia de Morena, hay la gran posibilidad de que una auténtica luchadora social llegue a la dirigencia del partido, la ahora secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde Luján.



PURO VENENO

NO LOS PRÓFUGOS QUE ESPERÁBAMOS

¡Sorpresa, sorpresa! La Nueva Gobernanza anunció que presentará a dos prófugos en septiembre. Y si usted pensó que por fin serían Julio César "N" y Benjamín "N", lamentamos informarle que, como nosotros los venenosos, también se equivocó. Porque en este año de la paz no era esa esperada conferencia de la Mesa de la Paz lo preparado, sino un concierto del dueto que integran Julián Álvarez y Alfredo Olivas para cerrar la feria. La organizadora de la Fenaza, Yaseth Hernández, presume que muchos han querido tener ese *shows* sin conseguirlo. O sea: siéntase privilegiado. Por cierto, se supo que ambos cantantes fueron multados durante una presentación en Chihuahua por entonar una parte de la canción "El Malo de Culiacán". El reglamento de espectáculos en aquella entidad no permite interpretar melodías que se consideren apología del delito. El mismo Julián ofreció disculpas.

"TEMO POR MI VIDA": MAGISTRADOS

Le pusieron mucho drama y aún así los mandaron por un tubo. Los magistrados electorales Gloria Esparza y José Ángel Yuen están tan indignados por un espectacular que los cataloga como "ladrones de la democracia", que de inmediato exigieron al IEEZ que retirara esa "publicidad maliciosa". Luego de que votaron a favor de invalidar la elección de la capital, los varelistas y Cuauhtémoc Calderón emprendieron una campaña en su contra. En los escritos que enviaron al IEEZ con el mismo contenido, tanto Gloria como Yuen afirman temer por su vida. Pero en el instituto les respondieron que ni son candidatos ni ocupan cargos de elección popular y el espectacular no se pagó con recursos públicos. Se trata, pues, de un asunto entre particulares en el que el órgano electoral no puede meter las manos y eso, al parecer, los magistrados del Trijez no lo sabían.

CONTRADICCIONES DEL PRIMOR

A Carlos Peña, presidente estatal del PRI, se le olvidó que los diputados de su partido votaron a favor del presupuesto y de programar recursos para el proyecto del segundo piso del bulevar metropolitano. Pero ahora viene a decir que están en contra de la obra y que hay otras necesidades en el estado. En la actual Legislatura hubo acuerdos PRImor cuando así les convenía. Para la que viene, con la *pluri* que se agandalló Peña esperan mantener el bloque de 11 diputados de la alianza: cinco tricolores, dos perredistas y cuatro panistas. Ese bloque estará sujeto a la conveniencia del PRI para volverse a acercar a Morena.

VIENEN AMLO Y SHEINBAUM

Este fin de semana, al parecer el sábado, el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, y la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, estarán en Zacatecas. Según dicen, el primer mandatario tratará asuntos de los programas sociales, al menos en el caso de la entidad. Las dos figuras más populares de Morena visitarán también San Luis Potosí, Guanajuato, Querétaro y Michoacán. "Se van reuniendo los equipos y se van revisando los avances y la terminación de obras, se van conociendo a los representantes de los encargos, no solo de los cargos", dijo el tabasqueño en la mañanera. Pero en el caso de Zacatecas, ¿qué obras revisarán?

ENEMIGOS SINDICALES

Los pleitos en el sindicato del Cobaez han llegado a tal intensidad que hasta al tesorero Gildardo Gaytán le han enviado advertencias, a modo de amenazas, de que su líder Gerardo García va a caer. Hay un grupo de trabajadores con mucho veneno y resentimiento por el favoritismo del dirigente sindical hacia Evangelina Rivera y al menos dos de sus familiares. Dicen las lenguas bífidas que se trata de una guerra declarada, cuando entre los principales problemas del Cobaez está la falta de pagos al Iссst-zac. Y la directora Mirna del Rocío Garza no ha mejorado la situación de los colegios desde que llegó.



TU ESPACIO DIGITAL
ANA LILIA GONZÁLEZ
MONCADA
 analilia.gmoncada@gmail.com

Apps para viajar, ¿cuál elegir?

Ésta es una semana distinta, las anheladas vacaciones están por llegar en pocos días para muchos de nosotros, sin duda alguna, un motivo suficiente para alegrarse, particularmente si consideramos el ritmo tan interesante que marcó este año.

La mente, al igual que el cuerpo, requiere descanso, despejarse, escapar de la rutina. Sé que hay personas tan disciplinadas a quienes la rutina les agrada, en lo particular no pertenezco a ese grupo.

Existen diversas alternativas para el esparcimiento en esta temporada. Viajar siempre estará entre los favoritos, por mucho que existan opciones en el mundo virtual que nos ofrezcan entretenimiento para lograr desconectarnos de la vida laboral o académica; nada se compara con la experiencia de recorrer otro suelo, respirar otro aire, convivir con distintas personas lejos de la cotidianidad, aunque sea cargando solamente una ligera mochila en la espalda y una botella de agua en la mano.

Para facilitar este objetivo, hoy contamos con diversas aplicaciones y plataformas que mediante algoritmos ayudan a los viajeros a encontrar el mejor destino a precios asequibles, que pueden incluir alojamiento y en muchos casos, amenidades y visitas a sitios emblemáticos de los lugares que se eligen.

Entre estas aplicaciones podemos mencionar una clasificación adecuada a casi cualquier necesidad de viajero, por ejemplo: mejores apps para conseguir vuelos, alojamiento, moverse en el destino, buscar atracciones y cosas que hacer, gestionar finanzas durante el viaje, planificar el viaje, entre otras más específicas.

Entonces, como sé que no podemos prescindir de la tecnología para optimizar nuestro tiempo de descanso, me permitiré compartir con ustedes cuáles son las mejores aplicaciones que pueden hacer más placenteros y relajados nuestros viajes.

Si de encontrar vuelos a buen precio se trata, los expertos recomiendan en primer lugar Skyscanner, que hace un rastreo de todas las aerolíneas que cubran el trayecto que hayas indicado para encontrar la opción que mejor se ajuste a ti en precio, horario, número de escalas; también permite buscar hoteles y coches de alquiler, aunque para esta parte hay aplicaciones que van mejor.

Luego está Kiwi, cuyas funcionalidades la convierten en una de las mejores apps para viajar, ya que permite crear alertas, revisar el itinerario, cambiar datos y realizar prácticamente cualquier acción relacionada con los vuelos, lo que la

hace realmente cómoda y práctica, ambas funcionan perfectamente desde el móvil, son gratuitas y permiten encontrar los vuelos a los mejores precios.

Después están Hopper que ayuda a gestionar vuelos, y Flightaware, que permite rastrearlos y conocer su estado en tiempo real (capturetheatl.com).

Ahora bien, si tu interés es encontrar el mejor lugar para hospedarte, debes probar con Booking; puedo dar testimonio de que es muy buena ya que la he utilizado en algunos de mis viajes.

Esta app, facilita encontrar hoteles, departamentos, casas rurales y otros apartamentos en prácticamente cualquier lugar del mundo, además ofrece la posibilidad de reservar, gestionar y consultar toda la información de tu reserva, incluida la dirección, la hora de llegada y salida y los servicios y condiciones, entre otras cosas. Al igual que las anteriores, es totalmente gratuita y disponible para sistemas operativos Android e iOS. (capturetheatl.com)

La siguiente es muy famosa y cada vez más personas en el mundo la utilizan, sí, acertaste, se trata de Airbnb, la aplicación de viaje para buscar apartamentos vacacionales.

En México se ha convertido en una alternativa recurrente y valiosa, ya que ha permitido abrir nuevos destinos de viaje en pequeñas ciudades y localidades, facilitando el hospedaje en otros espacios fuera del modelo tradicional de alojamiento, al alcance de todos los bolsillos, permitiéndoles ahorrar y destinar su presupuesto a otras actividades del viaje. ¿Suena bien, no? (Airbnb, 2023).

Hostelworld es una de las mejores aplicaciones para viajar con poco presupuesto, ya que permite encontrar y reservar hostales en más de 170 países del mundo (capturetheatl.com).

Si lo que necesitas es una app para moverte en el destino elegido, las más recomendadas son: Discovercars, la favorita para encontrar coches de alquiler; Moovit si lo que deseas es utilizar el transporte público; Rome2Rio, que es capaz de buscar y generar las rutas más rápidas para llegar de un punto a otro y ofrecerte la opción más conveniente para tu bolsillo; Omio para buscar medios de transporte y Maps para consultar mapas que tengas guardados, sin necesidad de una conexión a Internet (capturetheatl.com).

Finalmente, si quieres buscar lugares a dónde ir o qué hacer ya en el destino, recomiendan Aroundme, Smartguide, Guruwalk y GetYourGuide.

Una app para cada necesidad de las personas que aman viajar. ¿Y tú, ya utilizaste alguna de ellas?

LA ENREDADERA

RAMONA VERDE

DICEN QUE NO, PERO LLEGÓ EL DESQUITE DEL IEEZ.

Menudo pleito nos trae, más que divertidos, admirados de la incompetencia de unos y otros. En el Tribunal de Justicia Electoral se encargan de corregirle la plana a los del IEEZ y así lo hicieron con una cosa y otra también, en este proceso electoral. No solo anularon las elecciones en la capital del estado, sino que también volvieron a hacer sumas y restas para aplicar de forma correcta la fórmula para los plurinominales, pero llegó el momento del desquite para los consejeros del IEEZ y la solicitud que hicieron los magistrados **ÁNGEL YUEN** y **GLORIA ESPARZA** de que les otorgaran medidas cautelares por la campaña de desprestigio que estaban encabezando **CUAUHTÉMOC CALDERÓN** y **MIGUEL VARELA** en su contra, según ellos, se la rechazaron que porque ellos no tienen ninguna facultad... ¡zas!



AL TRIJEZ LE TOCA RECIBIR UN FUERTE REVÉS.

Ahora le tocó a **JUAN MANUEL FRAUSTO**, del IEEZ, saborear la revancha y echar abajo su petición de medidas cautelares. Los magistrados **GLORIA ESPARZA** y **ÁNGEL YUÉN** exhibieron su ignorancia al considerar que en el IEEZ les resolverían el asunto, luego de que se sintieron en riesgo con las manifestaciones en su contra en redes y la difusión de fotos de ellos, además de una lona en la que les dicen dos que tres cosas. Los consejeros consideraron que como no hay proceso electoral en desarrollo ni son candidatos ni se refiere a ninguna situación electoral y tampoco violencia política de género, se lavan las manos, y les dijeron que en esa casa no era y que mejor fueran a tocar a otra. 'Ora que si se sienten en peligro, que fueran con el fiscal **CRISTIAN CAMACHO** a ver qué les dice...

pero pos ya ven que ahí se tardan meses en encontrar hasta los que tienen en la casa...

LA FGJEZ BUSCA A JÓVENES HONDUREÑOS.

Con eso de que a diario vemos a "La Bestia" pasar por Zacatecas con cientos de personas que van tras el sueño americano, no tenemos ni idea de cómo llegan a su destino, si es que llegan. Pero al parecer, cuatro jovencitos de origen hondureño se perdieron en Zacatecas, en específico en la capital, durante su trayecto a Estados Unidos. Son muchachitos de entre 16 y 17 años de los que no se supo más y por eso fueron reportados a la fiscalía de **CRISTIAN CAMACHO**. No es la primera vez que se pierden extranjeros aquí y luego resulta que no fue aquí, pero sí los encuentran. Ojalá se repita la historia y que, primero los encuentren y luego aclaren que no fue en la capital... luego hemos conocido casos de sujetos que se los han llevado a formar parte de la delincuencia organizada...



EL PROVECHOSO VIAJE DE RODRIGO CASTAÑEDA.

Pues otra vez salió ganón el secretario de Economía, **RODRIGO CASTAÑEDA MIRANDA**, porque el gobernador se lo llevó a Chicago, a la gira de trabajo en la que, principalmente se impulsaría la Expo agroalimentaria con nuestros paisanos. De todo el gabinete, hasta donde sabemos, el buen **RODRIGO** es el que más ha corrido con suerte y le ha tocado darle la vuelta al mundo, aunque todavía es hora que no sabemos a qué fue o qué logró que ya sea una realidad. Del secretario de Turismo, **LE ROY BARRAGÁN**, no decimos nada porque la mayor parte de su trabajo son los viajes y porque aparte él es el ajonjolí de todos los moles... bueno ¿y el secretario del Campo **GERARDO CERVANTES** qué anda haciendo?

ANDAR LAS VÍAS

Los éxitos no nos caen del cielo; es importante trabajar para llevarnos bien con aquello que queremos hacer



LUNA MORENA

Escritora, poeta y promotora y difusora de la cultura. Soy tres estuches de monerías y casi un montón de cosas.

“Es necesario que los socios se conozcan y tengan una buena comunicación para evitar problemas entre ellos...”

Todos quisiéramos que en el negocio que pudiéramos emprender tuvieramos de inmediato progreso, buenas ganancias y clientes seguros. Sólo que no es así, porque los emprendimientos llegan con todo y sus batallas, por lo que es importante que se tenga la paciencia, suficiente para entender que en estos trabajos esto es un requisito que debe estar como principal de la lista y que la paciencia nunca debe faltar, ni llegar tarde.

Es necesario que los socios se conozcan y tengan una buena comunicación para evitar problemas entre ellos, entre sus familiares y entre los trabajadores. Qué no se le ocurra a nadie, tomar algo de efectivo para salir de compras; porque esto puede generar disgustos, discusiones, hasta la desaparición de la tienda y el adiós a ese sueño todo anhelado.

Este comentario trae consigo cuatro hermanos cuyo apellido es Vicario Pérez, mismos que se están estrenando como empresarios; algo que desde niños estuvo entre su memoria y que desde su casa con

juegos pequeños hacían de esa actividad tan anhelado sueño.

Para su mamá, verlos ahora haciendo está actividad que tiene como venta; comidas frías, tortas, postres, agua, café, té, malteada y muchas más cosas, también tienen en su establecimiento, una riquísima barbacoa, que puedes disfrutar al interior del establecimiento.

Ya sea en pareja, en familia, con amigos, como mejor se te acomode, lo importante es que no te pierdas de disfrutar de esta variedad de comida diferente y saludable, en un ambiente lleno de paz.

Felicidades a estos jóvenes empresarios, a quienes nada, ni nadie pudo trincar sus sueños chiquitos, sueños que hoy son una realidad, una realidad que a estos tres jóvenes guapos los tiene felices, satisfechos de lo que hasta ahora han logrado. Acá te espero en el local de Birria Maribel para que disfrutes los alimentos que estos ofrecen anunciando que martes a domingo te atenderán en un horario de 8 de la mañana a 2 de la tarde. Tercer anillo casi esquina Av. Miguel Ángel Barbería Vega. Acá los

espero compañeros, así que cuando puedan y quieran venir a Aguascalientes también habrá mole de olla, totalmente gratis.

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ

CONSEJOS LEGALES

Delito de violencia familiar en el estado de Zacatecas

“Se considera que existe violencia familiar si se comete fuera del domicilio familiar en contra del esposo o esposa que se ha separado de la vivienda...”



SALVADOR CONSTANTINO

Licenciado en Derecho por la UAZ.

El Código Penal Sustantivo del Estado de Zacatecas estipula un catálogo de delitos que tienen una penalidad en contra de la persona que resulta responsable de llevar a cabo la acción u omisión que sancionan las leyes de tal naturaleza.

Uno de los antes mencionados es el denominado “Violencia Familiar” el cual lo dispone el numeral 254 Bis del Código Penal vigente en la entidad y que a la letra dice lo siguiente:

“Violencia familiar es el uso del poder, de la fuerza física o moral, así como la omisión grave, en contra de un miembro de la familia por otro integrante de esta, con la intención de someterla a su dominio, o de dañar su integridad física, psíquica o sexual, independientemente de que pueda

o no causar lesiones, o de que resulte cualquier otro delito”.

Tal acción la descripción típica del reproche penal establece los siguientes elementos para su comprobación:

- Uso poder.
- Fuerza física o moral.
- Omisión Grave.
- Miembro de una familia.
- Someterla a su sometimiento.
- Dañar su integridad física, psíquica o sexual.

Los elementos objetivos del delito previamente descritos tienen un elemento central sin el cual, no se podrá configurar tal ilícito, es necesario que el agente activo y pasivo del delito tengan una relación familiar sin el acreditamiento tal particularidad no podrá ser acreditado.

La sanción privativa de libertad

será de seis meses a seis años con una multa de cinco a cincuenta cuotas e igualmente perderá el derecho de alimentos.

Se considera que existe Violencia Familiar si se comete fuera del domicilio familiar en contra del esposo o esposa que se ha separado de la vivienda familiar e inclusive de la concubina o concubinario con quien procreó hijos, de los hijos de ambos o de los hijos en contra de sus progenitores.

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ